
Как правильно обсуждать поведение 

ребенка?  

1. Выберите подходящее время для разговора 

Допустим, вам сообщили о конфликте вашего ребенка с 

одноклассником. Не начинайте серьезный разговор, когда 

он расстроенный и уставший пришел из школы. Пусть он 

сначала отдохнет, пообедает, а уже потом приступайте к 

беседе. Если вы сами вернулись накрученная (к примеру, с 

родительского собрания), отдохните немного и 

переключитесь на что-то другое. 

2. Находите плюсы 

Вы любите, когда вас критикуют? Вот и дети чувствуют при замечаниях обиду и 

раздражение. И все же критиковать неправильные поступки ребенка необходимо. 

«Подсластите» свои не очень приятные слова небольшой, по возможности искренней 

похвалой. Например: «Ты очень хорошо управляешься с мячом, но играй, пожалуйста, 

в футбол не дома, а во дворе» или «Я рада, что ты честна со мной. Однако когда в 

следующий раз пойдешь в гости, спроси у меня разрешения». 

3. Предложите выбор 

Чтобы избежать конфликтов, предложите детям выбор. Например: «Что ты хочешь на 

обед: кашу или макароны?», «Ты помоешь посуду или погуляешь с собакой?» или «Ты 

сама наденешь платье, или тебе помочь с пуговицами?» Предоставляя ребенку выбор, 

вы позволяете ему думать и размышлять самостоятельно. Возможность альтернативы 

способствует повышению детской самооценки. При этом взрослые, с одной стороны, 

сохраняют контроль над поступками ребенка, а с другой – удовлетворяют его 

потребность в независимости. 

4. Обратитесь за решением проблемы к детям 

Эта необычная тактика особенно эффективна с детьми младшего школьного возраста, 

так как они хотят большей ответственности. Спросите у ребенка: «Милый, ты много 

времени тратишь на просыпание и одевание по утрам. Из-за этого ты почти каждый 

день опаздываешь к первым урокам. Да и я не успеваю на работу. Думаю, что 

необходимо с этим что-то делать. А ты какое решение этой проблемы можешь 

предложить?» Подобный вопрос заставляет детей почувствовать себя ответственными 

и взрослыми людьми. Они понимают, что и у родителей не всегда есть готовые ответы 

на любую проблему. Ждите от них множество предложений! 

5. Расскажите о своих чувствах 

Говорите с детьми о том, что чувствуете: «Меня категорически не устраивает, как ты 

разговариваешь со мной. А тебе бы хотелось, чтобы на тебя кричали?» Дети старше пяти 

лет буквально захвачены идеями справедливости, так что обязательно поймут вашу 

точку зрения, если, конечно, вы не скажете ее в пылу ссоры. Успокоившийся ребенок – 



самый ярый защитник и сторонник золотого принципа: «Поступай так, как желаешь, 

чтобы поступали с тобой». 

6. Не сравнивайте с другими детьми 

И самое главное – никогда (тем более в расстроенных чувствах) не сравнивайте своего 

ребенка с другими, воспитанными и примерными, по вашему мнению, сверстниками. В 

вашем ребенке есть то особенное качество, которое отличает его от всех остальных 

детей. А если уж назрела необходимость сравнения, делайте это, соотнося прошлое его 

поведение с настоящим. 

Главная же рекомендация звучит следующим образом: любите и старайтесь 

принимать детей такими, какие они есть!!! 

 


